
证券代码：002124                                   证券简称：天邦股份 

2022 年 4 月 28 日投资者关系活动记录表 

编号：2022-001 

投资者关系活动

类别 

□特定对象调研    □分析师会议 

□媒体采访        □业绩说明会 

□新闻发布会      □路演活动 

□现场参观 

√其他（请文字说明）：部分投资者小型交流会 

参与单位名称及

人员姓名 

天风证券股份有限公司 吴立、陈潇、陈炼 

易方达 周光远 

广发基金 王伯铭 

财通基金 钟俊、沈犁、李佳丰 

国投瑞银 吴默村 

万家基金管理有限公司 邱庚韬 

农银汇理 李芳洲 

嘉实基金 朱子君 

天弘基金 林佳宁 

国泰基金 智健 

华泰柏瑞基金管理有限公司 张慧 

华夏理财 郝国建 

前海开源 刘宏 

汇安基金管理有限责任公司 任望宇 

永赢基金 安慧丽 

方正富邦基金管理有限公司 李韦涛 

中央汇金资产管理有限责任公司 付瑞琪 

中金资产管理有限公司 杨钊 

中融基金管理有限公司 潘天奇 

等 45 名机构投资者 



时间 2022 年 4 月 28 日 

地点 电话会议 

上市公司接待人

员姓名 
董事会秘书：章湘云女士 

投资者关系活动 

主要内容介绍 

【介绍环节】 

董秘章湘云女士介绍年报及一季报主要业绩： 

2021 年年报：公司全年累计亏损 44 亿，亏损额略高于业绩预告，

主要原因是减值准备有所增加，增加约 2 个亿左右。2021 年公司

整体减值约 11.9 亿元。 

2022 年一季报： 

财务情况：报表显示亏损约 6.74 亿元，报表上减值冲回 4.4 亿元，

对利润影响 3.5 亿元左右，差额部分为未实现损益影响。若不考虑

减值及未实现利润调整影响，一季报亏损约为 11 个亿，其中总部

费用约 6000 万元，食品亏损约 2500 万元，养殖亏损大约 10.29 亿

元。 

出栏数据：Q1 出栏量 100 万头，出栏头均重 115kg，单位售价 12.12

元/kg，单位销售成本 16.59 元/kg（去年同期 23.1 元/kg）。 

产能情况：一季度存栏情况，能繁母猪 28 万头，后备约 10 多万

头，育肥猪 250 万头。 

成本情况：头均毛利亏损 518 元，头均亏损 1025 元（头均毛利和

头均亏损差额较大主要是因为后续的分摊费用较高，每公斤分摊费

用 4.37 元/kg。分摊费用较高的原因是能繁母猪从年初 33 万头减

少到 28 万头，以及部分空置产能），全群的全成本 20.96 元/kg，

育肥全成本 18.68 元/kg（不包括淘汰种猪、仔猪成本）。仔猪断奶

成本接近 500 元/头，去年平均断奶仔猪成本 564 元/头。 

 

【提问交流环节】 

提问 1、去年四季度做的存货减值后，在今年一季度猪价低迷的情

况下，为什么还能冲回？ 



回复：计提减值准备规则：在每个季度季末考虑存栏生猪的成本，

然后对未来 6 个月的猪价进行估计（结合当前猪价和期货进行判

断）。3 月末公司对未来 6 个月的猪价预期比 21 年底对未来 6 个

月猪价预期偏乐观一些，因此减值准备不需要比 12 月底计提准备

那么多，冲回后账面上仍然还有减值准备 5.43 亿。 

 

提问 2、公司如何看待往后的猪价走势？如何匹配猪价走势的出栏

节奏？ 

回复：公司计划上半年出栏为 200 万头左右，下半年目标预计 300

万头。判断猪价从三季度开始不会悲观，甚至较好。目前四月份猪

价已经稍微回暖，公司生产安排是基于假设：今年上半年猪价低迷，

下半年会相对走好。 

 

提问 3、公司应付账款一季度增加 10 亿，目前货币资金仅有 11 亿，

公司的资金情况如何？账期若不延长的话，公司如何应对？不考

虑融资的情况下，公司可以动用的现金为多少？ 

回复：一季度应付款较大，主要是因为与通威签署了战略合作协议，

饲料应付款增加较多。目前公司与通威协商，在个别月份做特殊处

理，将账款延后。另一方面，目前公司的重点工作为保障资金的现

金流安全，一是拓宽融资渠道，包括银行借款、融资租赁、非银金

融机构融资、供应商账期延长等。同时量入为出，严格控制资金支

出。一季度末账上余额大概 11 个亿左右，资金下降原因为银行授

信属于滚动式，公司需要先还清快到期的银行贷款，再去续贷，中

间会造成一定的时间差。 

 

提问 4、一头猪平均每公斤的现金成本大概是多少？公司的全程

平均成本 20.96 元/kg，是否包含了母猪、仔猪、种猪的淘汰成

本？如果猪价继续上涨但无法达到盈亏平衡线以上，公司未来的

压力是否会很大？  



回复：成本计算存在账期时间差，折旧大约在 1-1.5 元/kg，包括考

虑租金费摊销，成本较难计算。 

全群完全成本是运用了排除法匡算得出的，将食品亏损以及总部费

用中排除以后，剩下的费用全部归到养殖这块，包括营业外支出、

营业外收支，此成本计算较全。 

一季度来看，公司淘汰母猪的影响是会造成一些压力的，但是后续

不会有此压力。一方面，公司的成本一直在下降，其次，公司会获

得融资的补充，最后，看猪价的走势也会发生变化。 

 

提问 5、公司母猪的扩张如何？公司计划实现的出栏目标对应的能

繁母猪产能足够吗？种猪资产主要是能繁加后备吗？ 

回复：公司计划在保障资金安全前提下，年底希望增加到 40-50 万

头能繁母猪。公司计划的出栏目标对应的能繁母猪产能是够的，目

前公司能繁存栏 28 万头，后备十几万头以及祖代扩繁的能繁，整

体母猪产能是充足的。种猪资产指公司核心场、公猪站、祖代猪场；

父母代猪场作为育肥资产。 

 

提问 6、农银投资对汉世伟撤资的原因？ 

回复：公司计划对种猪业务做资产重组，如果农银参与其中税收上

会产生很大的影响，因此请它先退出，将子公司重新组合以后，在

种猪业务引入战略投资者，引入员工参股。农银若想再在公司重组

好后重新进来，公司表示欢迎。 

 

提问 7、您刚才说的销售成本 16.59，育肥全成本 18.5，完全成本

20.96，分别指的是什么？ 

回复：销售成本就是会计意义上的销售成本，包括断奶成本（母猪

分摊反映在此）、饲料成本、动保成本、人工成本、代养费等成本； 

育肥全成本是指销售成本加上分摊给育肥猪身上的期间费用，没有

考虑种猪淘汰、或者卖小猪、种猪分摊的费用影响； 



报表全群完全成本根据报表上的净利润数字与总费用综合测算。育

肥全成本和全群全成本只是一个参考，各家业务构成不同，口径也

可能不完全一致。 

 

提问 8、当前种猪的 GP、GGP、祖代猪等的情况？现有种猪的 PSY

和存活率如何？ 

回复：核心扩繁场的 GP 和 GGP 合计大概 4000+头；在不同的父

母代猪场也搭配有一些祖代猪，以进行自主换代，不再需要引种，

全部加一起大概有 4 万多头祖代猪。 

由于 PSY 是 12 个月的滚动数据，所以其实很多场投产不够一年的

背景下，目前的 PSY 值不是很有意义。死亡率方面约 12%+，主要

是因为个别区域受到非瘟影响，特别是北方区域不太稳定。这也是

公司坚持要推进猪场舒适度改造的原因，公司认为可能短期内国内

暂时无法消灭非瘟，还是要积极通过舒适度改造等方式进行防疫，

目前改造后南京星甸场的首批育肥猪即将出栏，目前死亡率不到

5%。 

 

提问 9、22Q1 饲料上出现了亏损，公司 22Q1 的部分亏损有部分

是因为与通威合资企业的猪料上亏损导致的吗？公司和通威的战

略合作在猪料上具体有什么体现？ 

回复：账面上较小的合资企业亏损。具体情况还没有拆分。猪料上

的合作具体体现在公司现在基本所有饲料都通过通威代工，或者是

双方的合资企业，如果当地没有合资企业，那么就是通过通威的厂

或者通威合作组织的厂进行生产。原料基本上由通威采购，配方上

由公司设计选择；资金上的支持主要还是指账期上的支持。 

 

提问 10、全成本目标？下降的主要途径 ？饲料涨价的背景下会

影响目标达成吗？断奶仔猪成本的今年还有多大的下降空间？ 

回复：全成本目标是 16 元/kg（年底）。 主要下降途径是： 1、



生产效率改善，猪舍舒适度改造后，生产效率提升；2、空栏数的

减少，目前清退了一些短期不使用的产能。产能增加，尽量减少

分摊费用。公司做成本目标时基本不考虑饲料价格的变动，主要

还是在公司可控成本的基础进行预测。如果饲料成本后面有很大

幅度的上涨的话，确实是有压力的，但是这个压力是面向全行业

的。正常满负荷下，2022 年的目标是断奶仔猪成本达到 350 元/

头。 

 

提问 11、目前公司的产能情况如何？ 

回复：母猪已建成产能 77 万头。育肥方面，“自建+租赁”存栏

产能为 250-260 万头左右，合作农户存栏产能灵活性会比较大一

点，目前是 200 多万+。所以综合来看育肥存栏产能总体 500 万

+，可以支撑 1000 万头的出栏。 

 

提问 12、母猪窝均健仔数？公司通过通威采购的话具体饲料成本

价格？目前的猪场的改造进度如何？ 

回复：窝均产活 11 左右。正常到断奶大概有 5%左右的死亡率。 

饲料采购价格目前超过 3000+元/吨。2 月份涨价 60 元+/吨，3 月

又涨了。猪场改造因为需要等一批猪完全出栏才能开始改造，目

前进度稍微慢一点。预计到夏天（6 月底-8 月）要完成全部改

造。 

 

提问 13、2022 年公司资本开支情况？ 

回复：猪场改造 3-4 亿元，陆续投入，应该是今年最大的资本开

支项。产能建设年内较少，年内总体预计支出不超过 10 亿元，主

要都是前期募投项目的一些款项支付。 

 

问 14、屠宰产能规划如何？ 

回复：今年希望屠宰 300 万头以上。最近因为新冠疫情的原因，



很多地区出现了物流上的影响，本来 3、4 月的产能都可以超过

20 万头，因为新冠疫情导致物流受到限制，跨省运输整体变得很

困难，其他方面厂房建设等基本都完成了； 

对于经营目标总体来看是偏保守的，因为队伍还在建设期，规模

效应短期还没体现出来，明年估计能实现满负荷运转。 

 

提问 15、母猪的入账成本？全程的料肉比？人工成本和摊销成本

情况呢？ 

回复：母猪的账面净值余额 3000 左右，料肉比因为一些淘汰等情

况，整体大概要接近 3。改造后的试验场大概 2.4 左右，日均增重

可以达 800 克。人工成本方面，农户代养费约 200 元/头，母猪场

的人工成本进入断奶成本里，育肥场的人工成本进入育肥成本，

管理费用的人工成本进到费用里，具体没有进行详细拆分。摊销

成本基本上计入管理费用中。 

 

提问 16、受到新冠和 3 月猪价低迷的影响，3 月份是否有将 4 月

份的猪提前出栏的现象？周边中小猪场 3、4 月出栏节奏情况？ 

回复：公司按照正常节奏出栏。对于中小户来说，一般规律是涨

价了就会造成惜售压栏，想再等养大一点，如果价格低了可能会

恐慌性的抛售。 

 

附件清单 

（如有） 
无 

日期 2022 年 4 月 28 日 

 


